

## **Ejemplos de Cartas de Jorge Luis Romeu a su hermana Raquel.**

Beltrán de Quirós, seudónimo de Jorge Luis Romeu, escribió y mando varias docenas de cuentos cortos a su hermana Raquel Romeu, residente en Syracuse NY, USA, utilizando el correo ordinario. Jorge Luis le escribía “cartas” manuscritas a su hermana, que en realidad eran los cuentos que el componía en Cuba. Raquel publicó la primera docena de dichos cuentos, dedicados a las UMAP (Unidades Militares de Ayuda a la Producción), una organización gubernamental de trabajo obligatorio, operada bajo el manto de “Servicio Militar”, a la que enviaban a los jóvenes que no se “integraban” al proceso revolucionario. El libro, titulado *Los Unos, Los Otros y el Seibo*, fue publicado en 1971 en Miami, por Ediciones Universal. Jorge Luis utilizó el seudónimo de Beltrán de Quirós, ya usado por su padre en los artículos periodísticos que publicaba en la ciudad Matanzas durante la década de 1920, donde era Juez de Instrucción.

La intención de Jorge Luis al escribir dichos cuentos fue siempre el dar a conocer la vida en Cuba desde el punto de vista de un “disidente”, sobre todo para el conocimiento de las generaciones futuras. Pensaba Jorge Luis que, tanto los escritores *de adentro* como los *de afuera*, habiendo sido afectados por el proceso, escribían con demasiada pasión. Y los extranjeros, que no habían vivido el proceso cubano y desconocían los hechos, tendrían que basarse en los trabajos de dichos escritores comprometidos. Jorge Luis trató de evitar o minimizar este problema.

Jorge Luis, como actor, podía describir dichas situaciones con conocimiento más profundo. Y sin compromiso político, con menos apasionamiento. Mas, como no estaba seguro de que sus cuentos podrían algún día salir del país, decidió mandar estos a su hermana, utilizando una vía ingeniosa, que creyó (y de hecho resultó) segura y conveniente: como cartas familiares vía el correo ordinario.

Los originales de la mayoría de dichas cartas con los cuentos se encuentran en la *Colección Cubana de la Universidad de Miami*. Aquí, a manera de ilustración de cómo eran dichas cartas, presentamos copias xerox de algunas de ellas.

Gracias.- Jorge Luis Romeu/ Beltrán de Quirós.

B(2) ✓

Marianao, 24 de diciembre de 1972.

Mi querida nietecita Gerfin:

Cómo esta Navidad también vamos a estar separados, te envío este cuentecito para que veas que en este día como en todos siempre estamos pensando en Uds.

Este cuento se titula El Chivato.

Era la hora del almuerzo. Los muchachos acababan de regresar a las barraquitas después de pasar toda la mañana en el campo matando el tiempo. Iban para una semana que la cosa estaba así, y no podía continuar en esa forma mucho más.

Un planteo siempre tiene un motivo: el de éste era haber incumplido la promesa de conceder más días de permiso para la casa. Los muchachos habían trabajado durante 6 meses, reventándose en los calaverales con la ilusión de ganar más tiempo a la hora del pago. Esto sería proporcional a la cantidad de trabajo que hubiesen realizado. Ahora resultaba que todo había sido una mentira, que como siempre, todos saldrían solamente con el tiempo reglamentario.

Y por primera vez, sin un jefe, sin un guía, sin una organización, varias personas habían paralizado simultáneamente el trabajo, movidos solo por la indignación ante la burla y el engaño. Sin violencia, todos habían dejado de trabajar. Pacíficamente, sin bulle, sin violencia extrema. Pero con la mayor de todas las fuerzas: la de la resolución del espíritu, la de la resistencia pasiva.

Por eso los guardias carecían de motivos para ejercer la violencia en su parte. Lo más que intentaban era la presión del miedo -tiempo perdido- o el provocar a los internados. Pero éstos tenían ya demasiada experiencia de veces anteriores.

Así pues, mientras los muchachos almorcaban llegó -inconfundible- el comienzo del fiscal. Buegilde cerró la estiela por las barriadas sobre la chispa sobre la polvera; encendiendo los fósforos.

Todos se preguntaron "¿Quién será este vez la víctima?" Pues todos sabían que no otra cosa buscaba el fiscal: una víctima para sacrificarla en aras de la persecución del trabajo en los calaverales.

Pero ¿dónde? Cuando no hay violencia, cuando no hay líderes, cuando no hay delito, mal puede caerse a nadie de nada.

Qué equivocados estaban. Quién poseía conocimientos todavía la maquinaria interna de los guardias, y subió poco aún conocimientos a los hombres.

Se hizo formar a los muchachos frente a una mesa. Había que hacer un juicio público para dar un escarniente bueno. Una víctima silenciosa no recolvía la situación. La cosa debía hacerse con ruidos, y con aplausos.

No se pedía tampoco tanto a una figura. Por eso tomaron a don La queja y al Alacrin. A uno por separado y al otro por elemento representativo de los selectivos. Al ordenar el primero al interior de su cuarto, llamaba entre dientes, ponía sus labios la mano de la gente, y en el Alacrin, sonreía y gritaba, intentando contagiarse a todos a la vez. Un solo golpe de diente o joroba brilla y duele.

Pero como sentían a esos hombres sin crimen, sin prueba, quizás sea más difícil de creer que se contara.

Mientras La Queja se debatía en explicaciones y ruegos para obtener una segunda oportunidad de demostrar tanto su capacidad de trabajo y al Alacrin, imposible, callaba en espera del desarrollo de los acontecimientos, una sombra salía de la nada y se hacía presente frente a la mesa del tribunal: era Chucho.

Frente declaración: "Yo vi al tierrín invitando a la gente a no trabajar, la Queja estaba con él y él el primero en apoyarlo y奴うrgirlo al trabajo".

~~que en suyo era una bocanada de humo que se quedó en la boca y se quedó sin respiración~~  
barcas después de pasar toda la mañana en el campo matando el trigo.  
Y iba para una semana que la cosa estaba así; y no podía continuar en  
esa forma mucho más.

Un planteamiento tiene un motivo: el de este era haber incumplido  
la norma de conceder más días de permiso para la casa. Los muchachos  
habían trabajado durante 6 meses, revestidos en los saladeros con  
la ilusión de ganar un tiempo a la hora del pago. Esto sería proporcional  
a la cantidad de trabajo que hubiesen realizado. Ahora resultaba  
que todo había sido una mentira, que como siempre, todos saldrían  
solamente con el tiempo reglamentario.

Y por primera vez, sin un jefe, sin un guía, sin una autorización,  
varias gruesas bombas paralizaron simultáneamente el trabajo, movidas por  
la por la indignación ante la burla y el engaño. Sin violencia, pa-  
saron a dejar de trabajar. Hacíamos, sin bulla, sin violen-  
cia externa. Pero con la mayor de todas las fuerzas: la de la reac-  
ción del espíritu; la de la resistencia pasiva.

Pero ese los guardias carecían de motivos para ejercer la violencia  
de su parte. Lo más que intentaban era la presión del miedo -tiempo  
perdido o el provocar a los internados. Pero éstos tenían ya dominada  
experiencia de veces anteriores.

Así pues, mientras los muchachos almorcaban llegó -inconfundible- el  
cumón del fiscal. Enseguida corrió la noticia por las barcas como  
~~la chispa sobre la polvora; encendiendo los fósforos~~

Todos se preguntaron: "Quién será este vez la víctima?" Pues todos  
sabían que no otra cosa buscaba el fiscal: una víctima para sacrificar  
la en aras de la prosecución del trabajo en los saladeros.

Pero quién? Cuando no hay violencia, cuando no hay líderes, cuando  
no hay delito, mal puede causarse a nadie de nada.

Qué equivocadas estaban! Quedó poco conocían todavía la maquinaria  
interna de los guardias, y cuán poco aún conocían a los hombres.

Se hizo llamar a los muchachos frente a una mesa. Había que tener  
un juicio público para dar un escarmiento bueno. Una víctima silan-  
ciosa no resolvía la situación. La cosa debía hacerse con ruido.  
~~y ver desorden~~

No se pudo romper tanto a chapulera. Por eso tomaron a don Joaquín y al Alvarado. A uno por cobardía y al otro por el exceso de  
falta de esa voluntividad. Al condonar el primer viernes su humi-  
llante cumón el año anterior Peñafiel le puso de la gente. Y en el Al-  
varado, mencionado el nombre, dieron como condenado a todos a la tuta. Un  
juicio que se debió celebrar dejo a muerto.

Para condenar a los hombres al cumón, sin pruebas, quizás es  
más difícil de creer que de contar.

Mientras la queja se debatía en explicaciones y ruedas para obtener  
una segunda oportunidad de demostrar todo su capacidad de trabajo y el  
Alvarado, impasible, callaba en espera del desarrollo de los senten-  
ciamientos, una sombra salía de la mesa y se hacía presente frente a la  
mesa del tribunal: era Chueco.

Prestó declaración: "Yo vi al Alvarado incitando a la gente a no  
trabajarse. La queja estaba sola, él solo, el Alvarado, sin comprender y sin  
mover el bulto."

Suficientes eran estos testimonios. El asesinato fue cuestión de mi-  
nutes. Un golpe en la mesa y "a la mesa de muerte." Fue el exiliado  
mesquino, soberbio, vale comida, sociólatra, triste infuso, con ex-  
trajapones. Todo lo que el hombre encerrado más detesta.

Y como un mago, ligero y callado, salió el juez a repetir en las  
otras grengas el mismo acontecimiento que venía de dar en suya.

No tardó la barca permaneció como la atmósfera cuando está llena  
de nubes negras y pesadas y no corre el viento. La tormenta amenaza,  
no acaba de caer ni se acaba de ir. Todos se quedan y nadie se  
habla: el silencio absoluto. Cada cual en su oscura sumida, pen-  
sando. Solo dos names quedaron vivos con sus pertenencias de sus due-  
ños encima. A bullocka en su avemaría no habían quedado más títeres a

Chuche no se estaba quieto un momento. Entraba, salía, se sentaba fumaba, pero no se tranquilizaba. A nadie daba la espalda, a nadie se acercaba. Todos le miraban series, en silencio, de tráves, seguían sus movimientos con la vista...

Esa noche en el comedor solo se oyó el ruido de las cucharas contra las bandejas de lata y de éstas contra las mesas de concreto. Luego en la barraca, fueron apagándose uno a uno los mechones de luz brillante hasta el último: el de Chuche.

Seis meses atrás le habían trasladado a esa granja. Poco después llegó noticia de que era un "auxiliar de la policía" chivatero pero en su aspecto exterior ni en su comportamiento se observaba nada que lo confirmase. Siempre tranquilo y callado, hacia grandes esfuerzos por granjearse la amistad y la confianza de la gente, manifestándose solícito y servicial con todos. Pero se notaba la falta de espontaneidad con qué se trataba el personal. Dequiero había un sujeto interesante de conversación y llegaba él, se cambiaba el tema. Estaba aislado.

Después del juicio recordaron los muchachos los ingentes esfuerzos que hizo por granjearse la confianza del Alacrán. Tal vez porque advirtió que su opinión pesaba entre la de la gente y comprendió que haciendo su amigote lograría "entrar", o tal vez desde entonces ya lo estaba trabajando...

Si despreciable resulta el confidente al hombre de la calle, al que está guardado le resulta no solo repugnante sino altamente peligroso. Es como un cuerpo extraño que el organismo tiende a rechazar espontáneamente.

Ya nadie le dirigía la palabra, ni tenía el más leve trato con él. Cuando se cruzaba con cualquiera le enseñaban discretamente el puño cerrado. Si esto ocurría en el trabajo, el machete. Hasta los cocineros comenzaron a llevárselo "racié en la comida" que en aquél angel quiere decir matarlo de hambre a plazos.

En horas de trabajo la jefatura lo mandaba a chapear guardarrailas lugares al descubierto y siempre había algún guardia cerca ~~atento~~.

Nunca pedía bañarse junto con el personal pues lo quitaban la ropa y tiraban la ropa en el piso mojado. Nunca entraba fuera de la barra ca ~~física~~ después de la caída de la noche. Comía solo...

Le revolvían la cama. Le quemaban las pertenencias. Le botaban el plato y la cuchara por la letrina...

Una noche, al retirarse de la fila durante el conteo de personal le pasaron un ladrillo por sobre la cabeza que fue a hacerse fina arena contra la pared de la barraca. Esa fue una advertencia. Y fue también la última noche que pudo dormir.

En vano regó y pidió a la jefatura que lo cambiase de granja, que lo trasladasen nuevamente. El proceso había hecho mucha ruido y Chuche les servía de poca utilidad en el futuro. Era Membranito conocido en todas partes. Como los zapatos viejos, se había gastado...

Mientras, los muchachos le habían echado un "ángel de la guarda". Estaba siempre vigilado. No se le perdía pie ni pisada.

Tres noches después del "ladrillazo" brincó la cerca. Y misteriosamente casi simultáneamente llegó un mensaje a la guarnición reportando su ausencia.

A las diez de la mañana del siguiente día era hombre muerto. Y dos horas después, enterrado en la grava de cátigo.

Todos se agolparon junto a la puerta para verlo partir. Era una exhibición de muertos y fieros. A última hora, moribundo ya, lo ayudaron a subir. Solo que la resistencia fue demasiado fuerte y lo sueltó en la puerta del camión desviando violentemente.

Hacían al arrancar el transporte un incorporó Chuche, viendo con plácido rostro la alegría de aquella gente hostil, y marchó tranquilamente.

hasta el último: el de Chuche.

Sais meses atrás le habían trasladado a esa granja. Poco después llegó noticia de que era un "auxiliar de la policía" -chivato- pero en su aspecto exterior ni en su comportamiento se observaba nada que lo confirmase. Siempre tranquilo y calmado, hacia grandes esfuerzos por guardar la amistad y la confianza de la gente manifestándose solícito y servicial con todos. Pero se notaba la falta de espontaneidad con que lo trataba el personal. Dequiero había un sujeto interesante de conversación y llegaba él, se cambiaba el tema. Estaba aislado.

Después del juicio recordaron los muchachos los ingentes esfuerzos que hizo por ganarse la confianza del Alacrán. Tal vez porque advirtió que su opinión pesaba entre la de la gente y comprendió que hacía dese su amigo legaría "entrar", o tal vez desde entonces ya lo estaba ~~en su jardín~~.

Si despreciable resulta el confidente al hombre de la calle, al que está guardado lo resulta no solo repugnante sino altamente peligroso. Es como un cuerpo extraño que el organismo tiende a rechazar ~~espontáneamente~~.

Ya nadie le dirigía la palabra ni tenía el más leve trato con él. Cuando se cruzaba con cualquiera se encubrían discretamente el puño cerrado. Si esto ocurría en el trabajo, el machete. Hasta los cocineros comenzaron a llevarlo "recto en la comida" que en aquél arget quiere decir matarlo de hambre a plazos.

En horas de trabajo la jefatura lo mandaba a chapear guardarramas lugares al descubierto y siempre había algún guardia cerca ~~atento~~.

Nunca pedía bañarse junto con el personal pues lo quitaban la ducha. Se tiraban la ropa en el piso mojado. Nunca andaba fuera de la barra fixa después de la cena de la noche. Comía solo...

Le revolvían la cama. Le quemaban las pertenencias. Le botaban el plato y la cuchara por la letrina...

Una noche, al retirarse de la fila durante el conteo de personal lo pasaron un ladrillo por sobre la cabeza que fue a hacerse fina arena contra la pared de la barraca. Esa fue una advertencia. Y fue también la última noche que pudo dormir.

El viernes y pidió a la jefatura que lo cambiase de granja, que lo trasladasen definitivamente. El precece había hecho mucha ruido y Chuche iba a ser de poco utilidad en el futuro. Era demasiado conocido en todas partes. Como los zapatos viejos; se había gastado...

Mientras los muchachos le habían echado un "ángel de la guarda". Estaba siempre vigilado. No se le perdía pie ni pisada.

Tres noches después del "ladillazo" brotó la carne. El misteriosa y casi silenciosamente llegó un mensaje a la guardia reportando su muerte.

A las diez de la mañana del siguiente día era hombre cogido. Y dos horas después, colgado a la greña de costigo.

Todos se agolparon juntos a la puerta para verle partir. Era una exhibición de muces y dientes. A última hora, montando ya, lo ayudaron a subir. Solo que la exhibición fue demasiado sofocante y la cayeron al suelo.

Relojón al arrancar el transporte se incorporó Chuche, viendo con plácido rostro la alegría de aquella gente hostil, y respiró tranquilamente. Nadie hubo jamás tan contento de ir asesinado.

Fue entonces, al buscar un cigarrillo que notó su bolíllle desabotonado y ocupado por un gran papel arrugado y metido bruscamente, como en un gran apuro.

Lo extrajo. Lo sacó. Había un mensaje; cuatro palabras:  
"Tortostey esperando.- Alacrán." Fin.

Espero que te haya gustado y te saques la moraleja. Estoy segura que a tú Titi también le gustará y recordarán las Navidades que pasamos juntas cuando Uds. eran chiquitos y yo les contaba cuentos para dormir.

Un besito para todos y los mejores deseos de su abuelita que mucho los quiere y nunca los olvida.

(2)

Aquí lo nombro una ficción que podríamos instituir "El Lenguaje es Silencio" de la que podría decirme que es un cuento psicológico:

"Escriba todo lo que se le ocurra."

Me miró sonriendo y salió corriendo tres al la vuelta del baqueta gabinete. Se había comportado con tanta sumisión y me había tratado con tanta quietud y dulzura que no pude menos que emitir un rato sobre sus últimas palabras: "escriba todo lo que se le ocurra..."

Estando sentado frente a un pequeño escritorio de madera barnizada, de esos en 2 cajones a un lado. Sobre la mesa había un vaso de papel clínico, una estilográfica y una jarra de agua con su vaso. El agua estaba fresca.

Las paredes, de un verde oliva como el de una uva en salmuera, estaban desprovistas de aderezos o cuadros y solo contrastaban con dentro la mesa blanca y la ventana, completamente abierta, que daba al jardín. Desde mi asiento dominaba todo el interior de la pequeña habitación, con su sencilla tranquilidad, y podía ver en la distancia, a través de la mesa, las copas frondosas de los árboles.

Me acerqué a ella y miré hacia abajo. Había unas cuantas hojas y flores que pasaban por entre las flores mientras otras lejanas caían sobre las bancas bajo la sombra de los árboles. Algunas que otra enferma atravesaba el patio y desaparecía.

Bajo la mesa se veían los cuadros sombríos de calma y los árboles que perfilaban la lejana guardería. Una mancha de hoja de guiso, un piñonero, las aves pliegando en el cielo límpido del verano, son figuras de un mundo bellat...

El trazo de la brisa se sacó de mi letargo. Di una vuelta alrededor de la mesa detallando los objetos triviales y me senté. Volví a beber pero el agua ya no tenía calidez sigo.

Inconscientemente me puse a jugar con la estilográfica, dándole vueltas sobre el papel. Se tiene que ver el contraste que forman el rojo al dorar vueltas sobre un fondo blanco. De pronto vi la sonrisa benevolente de mi nuevo amigo en el papel y volví a oír su voz amable diciéndome: ¡escriba!

Toda la que se me ocurra! Habré papel suficiente en la mesa para escribir todo! Como si la cosa fuera tan simple para todo eso! Necrópolis, muerte que dar respuesta a varias interrogaciones; ¿Por donde comienza? ¿Qué es lo principal y qué lo secundario? Cómo distinguir las causas de las consecuencias! Verdaderamente le interesaría a este autor saber cosas que quizás él mismo no comprenda?

Inindablemente se inteligente. No había en un bote magnitudes y no pretendía asustarme y que cierrre los ojos cuando no tengo causa de temor. Una diciéndome lo que tengo que hacer, si esto debe pensar, si cuando tengo que hablar...

¡Porque tengo que hablar! He ahí el problema. A veces sé lo que me da la cabeza que tengo que hablar, aunque no sea más que una estupidez convencional o expresar un sentimiento que no siento!

Y todo causado por ahí, ya no se puede prever sucesos que ocurren.

Había un tiempo en que yo era una persona: lección de vida, libro de lecciones, conocimientos y virtudes, opiniones, etc. Era una persona que vivía y quería vivir. Vivir para plasmar en forma práctica las ideas que tenían, sobre todo a aquellos que vivían en la misma situación y en las que se encontraba.

Así que en mi juventud quería vivir, era una sensación de actividad que me impulsaba a mover todo lo que tenía en mi mano.

Solo que el tiempo pasó y las ideas cambiaron. Los conocimientos que poseía cambiaron porque hoy se descubren más información que otras y cambia la perspectiva sobre el mundo y su función.

Y los demás, como yo mismo, para un momento se quedan sin fuerza y se quedan sin fuerza de una forma definitiva.

últimas palabras: "Escríba todo lo que se le ocurra..."

Estaba sentado frente a un pequeño escritorio de madera barnizada, de caoba de 2 puertas a un lado. Sobre la mesa había un libro de papel sin rayas, una estilográfica y una jarra de agua con su vaso. El agua estaba fría.

Las paredes, de un verde oliva como el de una uva en otoño, estaban desprovistas de aderezos o cuadros y solo contrastaban con estas la puerta blanca y la ventana, completamente abierta, que daba al jardín. Desde mi asiento dominaba todo el interior de la pequeña habitación, con su sencillez tranquilizadora, y podía ver en la distancia, a través de la vidriera, las nubes y sombras de los árboles.

Me acerqué a ella y miré hacia abajo. Había mucha cuantía hombres y mujeres que pasaban por entre las flores y estatuas que estaban sentadas en los bancos bajo la sombra de los árboles. Algunos que estaban esforzada mirando al patio y desaparecían.

Bastó la lejanía de verlas las numerosas sombras de otoño y los árboles que perfilaban la lejana guardería. Una casita de techo de paja, un rinconcito, las aves plomando en el cielo limpio del verano como figuras de un mundo bellas...

El fresco de la brisa me unió en mi letargo. Di una vuelta alrededor de la mesa, detallando los sujetos triviales y me senté. Volví a dober pero el agua ya no había calentado bien.

Levanté la mano y toqué la estilográfica, dándole vueltas sobre el papel. Se fundió en el contraste que formó el rojo al dar vueltas sobre un fondo blanco. De pronto vi la sonrisa benevolente de mi nuevo amigo en el papel y volví a oír su voz amable diciéndome: "Escríba...

Todo lo que se me ocurra". Hice el papel suficiente en la mesa para no morir hambriento si la cosa fuera tan simple para todo esto. Había muchas que dar respuesta a varias interrogaciones: ¿Por donde comienza? ¿Qué es lo principal y qué lo secundario? ¿Cómo distinguir las causas de las consecuencias? Verdaderamente, lo interesante es esto saber cosas que quizás ni siquiera se comprendan.

Indefinidamente se inteligente. No habla en un tono measured y se prende mestizaje y que cierra los ojos cuando no tiene que ver de terminar. Una sencillez de que tanto que hacer, si uno dice pensar, si cuando nací que hablar...

¿Porque nací que hablara? He ahí el problema. A veces él me ha dicho de si la gente que tiene que hablar, aunque no sea así, dice cosas extrañas o profesional o expresar un sentimiento que no esencial. Y todo nació por ahí, yo no pude prever exactamente cuál.

Había un tiempo en que yo era una persona llena, de donde a las pocas personas conscientes o inconscientes, extrovertidas, que vivían rodeadas de emociones intensas y placas de hacer y querer. Mi vida era de una gran actividad, de una gran actividad, de una gran actividad...

Había un tiempo en que yo era una persona de actividad, de actividad, de actividad, de actividad, de actividad, de actividad...

Era una persona que vivía en medio de una actividad, de actividad, de actividad, de actividad, de actividad, de actividad...

Los años pasaron y pasaron para el momento de cumplir 18 años, de no ser de menor edad. De ese año nacieron, resumiendo ejemplos de "absurda" o "ridícula" y tratando de modificar mi pensamiento que, viendo la firmeza de mi carácter y mis convicciones, no dejaba por fuerza posible.

Así transcurrieron algunas años. Mientras tanto, me convertí en un adolescente y adquirí el hábito de la lectura, no por cierto de novelas románticas o aventuras, sino de los pensadores más ilustres de todos los tiempos, buscando siempre alguna tablilla de cartulina para mi personalidad y mi ingeniería contrajuntas por los demás.

Porque ya comprendía perfectamente que a medida que pasaban los años, mi manera de pensar se alejaba más y más de la ortodoxia de la de mis

Fue entonces cuando nació en mí la convicción de que vivímos en una sociedad absurda, en la que ciertas ideas fijas e inflexibles no se pueden romper porque desencadenan la furia de los hombres. Y supuse a medias la idea de que la mayoría de los hombres no tiene criterio propio y creía que la multitud piensa por ellos o que son unos hipócritas y difunden sus propios sentimientos por temor a ser ellos también arrastrados por la corriente.

Y en ese mismo instante comenzaron a surgir las primeras manifestaciones de mi alienamiento y mi militancia.

En aquel tiempo terminaba yo mis estudios secundarios y comenzaba los superiores, y fue cuando verdaderamente empecé a tener problemas por mi manera de pensar. La intolerancia de la maquinaria social en que vivía me hizo blanca de una serie de manejos que terminaron con el visto estudiantil, pero supuse a ver considerado un "elemento socialista" que podía contaminar el medio ambiente que me rodeaba.

Pero eso era injusto puesto que jamás acepté un planteamiento agresivo. Dentro los primeros cheques con la sociedad expuse la tesis de que también yo te ofro el derecho de convivir aunque no compartiera tus ideales ni aspiraciones, pero no creíbelo de que una actitud militante sea lo único estipulado como inseparable y deseada con mi militancia, que no fue más que una conciencia ideológica que tuve que hacer por las presiones del medio.

Pero a pesar de mi silencio, esa conciencia me impidió jugar un papel en la conciencia social. Como mi temperamento rechazaba la hipocrisia y la ostentación me impidió manifestar mi "yo" nacido que la voluntad sería participar activamente en el juego aunque protegiéndolo siempre, como un beso, todos los elementos distintivos de mi personalidad.

Fue entonces que comprendí por qué han existido portavoces de la historia en que hombres sin vocación religiosa, propensos a ser el ambiente, hubieren de tomar los rebatos para desarrollarse plenamente, sin ser marginados o castigados por la sociedad que nació así los acogió.

Y traté. Traté decididamente de adoptar una posición. Pero indeudablemente me faltaron aptitudes necesarias. Tal pensamiento que solamente por el bache se estuvo ffielemente en un salón, mi actitud tomó un marco netamente subversivo, que el pensamiento se propagara y llegara a las personas más débiles que les diera como resultado una actitud hostil hacia mí. Era una conciencia de conciencia general y fue la muestra de todo lo que sucedió en el bosque de mi trabajo. Debido a los exponentes que había aspirado en mis lecturas y a la falta de maestros me sirvió hasta el campo de la enseñanza en que tenía grandes posibilidades de evolucionar.

Al tener que dar fin a mi vida de estudiante, lógicamente tuve que buscar un trabajo. Debido a los exponentes que había aspirado en mis lecturas y a la falta de maestros me sirvió hasta el campo de la enseñanza en que tenía grandes posibilidades de evolucionar.

Ya para ese época podíase considerar que era un individuo reservado y la experiencia me había enseñado así - y pensé que con esa actitud conservadora observaría los posibles contratiempos o situaciones en mi conciencia crítica del pensamiento individual y la función del hombre en la sociedad.

Allí nació plenamente mi mestre de latín, enseñando enteramente ideas y literatura a la que no dedicué gran atención, ya no trascendían mis rutas de pensamiento. Poco a poco y sin posar protesta, que el trabajo me interesaba, llevé un tipo de pensamiento con mis exponentes, debido a que mi trabajo, se desarrolló en dos etapas, a través de ejemplos y hechos que me permitían de modo más sencillamente de entenderlos.

Trabaje enseñando con fuerza de voluntad en un trabajo difícil como testigo. Nació allí un tipo de pensamiento que iba a condicionar todo por el resto de mis vidas en esos momentos de tristeza, de amargura y de dolor que iban a ser la base de mi carrera.

Mis padres eran católicos. Moraban por los valles con las montañas en los bellos días y hasta cierto punto se consideraban

Y en ese mismo instante comenzaron a surgir las primeras manifestaciones de mi descontento y mi rebrote.

En aquel tiempo terminaba ya mis estudios secundarios y comenzaban los superiores, y fue cuando verdaderamente empecé a tener problemas por el mero hecho de pensar. La intolerancia de la maquinaria social en que vivía me hizo blanco de una serie de malabares que terminaron con mi vida estudiantil suspendida a mi condición de un "elemento nocivo" que podía perturbar el medio ambiente que me rodeaba.

Pero esa era injusta puesto que jamás adopté un planteamiento agresivo. Desde los primeros años con la sociedad expuse la idea de que también yo tenía el derecho de sobrevivir aunque no conservara mis ideales, mi aspiración, pero no creí que que una actividad militante miyo no sólo estuviera más insostenible y dañina con mi entorno, que no fue más que una etapa de ideología en la que hice sentir mis propios principios.

Pero a pesar de mi silencio, mis convicciones me impedían jugar un papel en la comedia social. Como mi comportamiento repudiaba la hipocresía y la mediocridad mi "yo" creí que la solución sería participar activamente en el juego social, reaguardando siempre, como un boceto, todos los elementos distintivos de mi personalidad.

Fue entonces que comprendí por qué había existido periodos de la historia en que hombres sin vocación religiosa, presuntamente por el ambiente, hubieren de tomar las riendas para desarrollarse plenamente, sin ser marginados o castigados por la sociedad que sólo así los aceptaba.

Y tuve que abandonar definitivamente este camino. Para intentar bilingüemente me faltaron aptitudes necesarias. Tal parecía que solamente por el hecho de estar físicamente en un país, mi actitud tomaba un carácter netamente subversivo, cosa miopamente en propagación y llegada a las personas más débiles que las que representan actitudes hostiles hacia mí. Era siempre la misma guerra, y tuve la conciencia de todo lo que sucedió como si

Al tener que dar fin a mi vida de estudiante, ligeramente tuve que buscar mi trabajo. Debido a las convicciones que había adquirido en mis lecturas y a la falta de maestros de sirvicio hacia el campo de la enseñanza como tenfa grandes posibilidades de encontrarlos.

La otra vez esa época podría considerárseme como un período reservado a la experiencia ya habida anteriormente y pensaba que con esa actitud conservadora obtendría los posibles contratiempos considerados por mi como escritor del pensamiento individual y la función del hombre en la

Allí bien plañí como un sueño de difuntos, consagrado enfermamente tanto a la literatura a la que se dedicó con creer que en inventos y ensayos de poesía, y todo muy a mi pesar, resultó que el trabajo en el campo, llevado a su cumplimiento con mis convicciones, llevaba a que el maestro de docencia diera a los niños, a través de ejemplos y enseñanzas que podían de no ser de la función presente del hombre. Yo era en cada situación a la vez un ladrón y traidor de estos principios.

Dijo recientemente que durante el período en que se produjo mi primera suspensión. Muchos días en que no llevaba libro y se iba a dormir solo por el mero aburrido en casa a analizar mi situación, mis familias se presentaban temprano y los maestros y los profesores a una reunión mantenida por la fuerza.

Mis hermanas y yo, heredadas por los padres con las ideas en los hechos de que la vida social es realidad, se tenían a donde ir y donde quedarse en lo que se considera a aquel que viene de diferentes etnias y que no sigue el por qué y en lo trascendente que se viviría si los gobernantes quisieran el marco de las ideas con otros mejores en vez de ser un latigo a una perdiz.

También sonaba en lo injusto que habían sido mis compañeros de trabajo que habían claramente hasta las conversaciones privadas que habían tenido para pintarme como un hereje o un devoto jesuita. Una en fin de cuentas ellos mismos eran realmente culpables pues no eran más que visitantes inconscientes de la maquinaria que nos moldeaba. Y pensaba que estaba hablando de mis hermanas y que esto mi perjudicaría grandemente en lo que

Junto y de ser un poco más varón de palabras.

Y así fue como mi vocabulario no fue recorriendo a unas palabras de confort a mi familia que ya se preocupaba de mi salud y alguna que otra salud a los conocidos. Y el dialesco de rigor para el intercambio y la subsistencia, con los demás.

Fueron algunas veces sin hacer más doblez volver a buscar trabajo y lo encontré en una fábrica de plásticos donde tenía que trabajar en una máquina haciendo una palanca y abriendo una llave para hacer una pieza en un troquel. Y luego convirtiendo otras palancas para abrir la máquina y sacar la pieza terminada. Esta operación tan complicada sólo llevaba segundos y había que repetirla unas cuantas cientos de veces en 8 horas.

Cómo las máquinas, alas un sistema clásico y así había yo, los dejaron triste. Aquel trabajo me crispaba los nervios. En la noche del taller había veritas desastres, se máquinas como la mía, que hacían un ruido ensordecedor y como ésta misma tenía un operador, al abrir y cerrar se daban hechos retumbos al taller que si una ametralladora infernal.

Aquel trabajo mecánico e impersonal de abrir y cerrar la máquina que me deshumanizaba y sofocaba, aquella suerte de máquina me obligaba a abrir la máquina y luego a cerrarla al compás ajena, sobre todo durante 8 horas, mirando la pared y pensando, pensando en la insatisfacción y la impotencia de los que me habían sujetado hasta allí, frustrando todos mis sueños, toques esas cosas juntas y unidas solas, el día entero, no sabía de qué cabales.

Un día el jefe vino a decirme una queja por mi bajo rendimiento en el trabajo. Todavía hoy no estoy eximido de lo que hice yo por él, pero porque ese día se me sueltó y entré como en una capital irresponsable en la que los movimientos autonómicos se quedan uno tras otro y aquella persona que corría muy rápido de mí, como en una nebula. De pronto me encontré sujeto por manos y aquél jefe en el suelo echando sangre por la nariz y de asombro.

La gravedad de corresponsión no numerosa fue el próximo escalón. Allí me pasé a trabajar en una lámpara tan pequeña como un dedo, la sujeción me sacaba el aire arrancándome hierbas con el sujeto personal siendo yo solo, el sol, las plantas, respiraba aire líbre y el sujeto con la sujeción me sacaba fuera del taller que para mí se había convertido en el escenario del sujeto que me dominaba.

Cómo mi grado de desdoleridad era superior al de los demás, no quería a dar dolor. Pero yo ya comprendía que la tortura había pasado a su punto y ya resultaba.

Me solté y sentía como el calor a las prendas más finas que las viñas que se agitaban violentas. Odiaba que me hablaran. Se me ocurría que me decían "buenas días" o "buenas noches". Y que no prestar atención me sustraía me sacaba fuera de mí. Preguntaba y respondía. Como si yo era un hombre dormido, hastiado, habitado de todo todo.

Comencé a hacerme vivo. Algunas veces reía y a la risa porque no pasaba cosa más importante quedando encerrado dentro de una máquina sin salida a las que se llamaban las puertas y quedando atrapado.

A veces, por momentos, me dirigía a un conociente maestro al que daba nombre y apellido, como mi hermano menor de seis años y que fui yo mi maestro, pasaba la noche sentado en la puerta de la barraca cortes de flores y plantas de jardín entre las más lindas, las orgullosas, las exóticas, las tropicales, las exóticas, perfectamente manejadas por la mano de un artista.

Decidí que ya lo suficiente y el más tristes, más dolorosos momentos. La noche lloviznante, noche de tormenta por la noche, las obligaciones maternas y maternales, el amor, el amor que

reservó algunas veces sin decir cosa alguna volver a vestir prendas. Yo encontré en una fábrica de plásticos donde tenía que trabajar en una máquina tallando una palanca y arriendo una llave para hacer una pieza en un troquel. Y luego corríjome otra palanca para abrir la máquina y sacar la pieza terminada. Esta operación tan complicada sólo llevaba segundos y había que reajustarla unas cuantas cientos de veces en 8 horas.

Ocasiones pocos días sin dormir diciendo y sin haber podido dejar el trío que allí trabajaba se arriesgaba los servicios. En la noche tal taller había varias docenas de máquinas como la mía, que hacían un ruido ensordecedor y cada noche más tarde un operador, al sentir y correr de máquina hacia robar el taller que el grito de una centraladora infernal. Aquel trabajo mecánico y impersonal de abrir y cerrar la máquina que no distinguible ni específica, aquella controladora que me obligaba a dormir la máquina y luego a correrle al compás suyo, aquel calor furioso, el humo, el ruido, el polvo y polvos, permaneciendo en la máquina, la soledad de los que no acaban cambiado hasta 1971, frustrando todos mis sueños, todas esas cosas juntas y en una sola, el día entero, no sabía de los males.

Un día al despertarme a dormir me quiso ver mi bajo resaltante en el trabajo. Hoy no me explicó lo que hizo ni por qué, pero parecía que todo se me fuera dentro como en una aspiral insensiblemente en la que los movimientos autónomos se sucedían una tras otra y aquello parecía un sonido muy fuerte que iba en una subida. Me sentí que me encontré en el piso con mucha y gran jalea en el suelo secando sangre por la nariz y la cabeza.

La gravedad de contusión se me era fue el próximo escalón. Allí me puse a trabajar en mis labores tan buenas como asyndicta, la gastritis. Me quedaba el día entero en el taller con el estómago lleno viendo el sol, las almas, respiraba libre y el contacto con la naturaleza me sentía fuera del taller que para mí se había convertido en el símbolo del sufrimiento que me impunía.

Como mi procedencia andaluza era superior al de los demás, me apresuré a dar clases. Pero yo ya no conocía más de culturas había pasado a hacer lo que no me gustaba.

No solía contemplar el sol naciente y las presentes más impresionantes que el hermoso rosalino. Odia que se hable de él. Sabe todo que se deseaban "buenos días" o "buenas noches". Y que se preguntan por dónde se encontraba no venía fuera de mí. Prácticas absurdas y ridículas. Comer en la noche, dormir durante el día, hablándole de jardines...

Y cuando se levantaba de noche, alargaba la mano para que no se le escapara una pluma que quedaba suelta de su cuello y se quedaba en su mano, como si tuviera una fuerza que lo mantenía en su mano.

A veces, por las noches, se acostaba a un somnoliento escuchando el que daban violines y violines, como la llovizna amanecer de año en año al frente de mi cama, pasaba la noche cantando en la puerta de la barra, cogido de frío y mirando las luces estrelladas, las lunas, las estrellas, las agujas de un reloj, con un deseo de quererlo, perfectamente marcado por la memoria.

Después de esto ya se le subió la fiebre, que él mismo llamó fiebre de los mil demonios Trinitarios. Si quisieras llamarla noche de tormenta por su intensidad, más sencillamente manifestación, o mejor aún, el vicio de dormir y no dormir, la noche de sueño y no dormir, que llamó viejo Trinitario estúpido realmente.

Hace veinte años, a veces semejante, que estoy aquí. Sé que los deben tener sueltos porque tengo una memoria el mejor. Yo no duermo tanto. También debe haber dormido mucho y ha engordado un poco. Ya no tiene el dolorcito de cabeza... No siente nada.

Dijo que llegué yo habría trabajado directamente más que hoy la enfermera. Hoy este señor no ha hablado y se ha hecho pasar, recordar... Dijo que quiere ayudarme. Quiere que escriba...

Yo he escuchado veces otras son mis inquietudes? Pues yo expongo la cosa de todos mis males por escrito cuando al manifestarlos a otros o a uno entrever con el particular he tenido todos estos trastornos? No se si

también parte de los que se condensan por rebelarse y negarse a ser una cierta idea de la máquina? Una plena que cuando no transmite perfectamente y realiza la función señalada se la rebaja o rectifica en el tercio o es la condensa al desenfado.

No: No quiero ser una plena más de la sociedad. No quiero que pienquen por mí. Equivocadme a mí, mi criterio merece respeto y mis convicciones son como un propio hijo:

Escribiré, si, porque tengo que hacerlo. Porque una fuerza autónoma y poderosa se obliga. Porque la sociedad, intrascindible y totalitaria no dejá desarrollar una personalidad que se salga del patrón marcado a la maza.

Toro escribiré la única palabra que verdaderamente puedo decir porque expresa todo mi sentir. La cual representa todo lo resistente que puedo ofrecerle, y la consideración que experimento por sus métodos de trabajo y su producto final. Una palabra que se alía con una esperanza, un crítico es auxilio & una creación: NO/-

agosto 18/9/70.

Zuenda, Nana:

Aquí te mando eso. Léelo bien porque no me acaba de gustar y no sé lo que es. Juízalo sea demasiado largo.

El tema y la vía de desarrollo no es que esté muy mal, pero encuentras que le falta algo. Dicen Nana que no es espontáneo pero yo uso más bien que le falta movimiento. Lo leo y en algunos pedazos se me oyendo y parece que se mata. Luego venas pero esos altibajos son los que lo han estropeado.

Habrá sido más feliz desarrollarlo por la vía del diálogo del psicoterapeuta. No me gusta porque el personaje no podría decir su comportamiento de la misma forma naturalmente, aunque esta vía habría sido más sencilla. No me acaba de gustar lo que tú has hecho.

Foto de la teta. Espero que te guste. Atribula a todos por allá en nombre nuestras. Dale un abrazo a Bernardo y nabo te das poco de tu hermosa vida.

Jorge Luis